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Божия 
Так да светит 

свет ваш пред 

людьми, чтобы 

они видели ваши 

добрые дела и 

прославляли От-

ца вашего Небес-

ного. 
(Евангелие от 

Матфея гл.5, 

ст.16) 

Выпуск 15 

НОЯБРЬ 

2007Г. 

Издание храма Спаса Нерукотворного села Спас-Талица 

По Благословению митрополита Вятского и Слободского 

Хрисанфа 

П раведные Иоаким и Анна, родители Пресвятой Девы, дали 
обет посвятить дитя Богу. Мать благоговейно относилась к 

богоданному младенцу; поместив девочку в особое место в доме, 
ухаживать за ней пригласила непорочных отроковиц из Храма; и 
нога ее не касалась земли с того дня, как девочка пошла в шесть 
месяцев, и до дня Введения во Храм в три года. 
 
Родители хотели, чтобы день этот стал праздником для ребенка. 
Собрав родственников и знакомых, одев Пречистую Марию в луч-
шие одежды, с пением священных песен, с зажженными свечами в 
руках, привели ее в Иерусалимский храм Сам первосвященник со 
множеством священников встречал ее. Девочке нужно было под-
няться по ступеням, слишком высоким для нее, но Анна, нисколько 
не сомневаясь, поставила Марию на первую ступень, и девочка 
неожиданно легко и быстро поднялась до верхней — пятнадцатой. 
Здесь первосвященник, по внушению свыше, встретив младенца 
Марию, ввел ее в Святая Святых — место, где находился Ковчег 
Завета, место Божественного Присутствия, куда священник входил 
раз в году с очистительной и жертвенной кровью. Народ и священ-
ники дивились необыкновенному событию. 
 

Праведные Иоаким и Анна, поручив дитя воле Отца Небесного, 
возвратились домой. Девочка осталась в помещении для дев-
ственниц при храме, где воспитывались посвященные на служение 
Богу, читали Священное Писание, вышивали священные покровы 
для храма. Глубокой тайной покрыта земная жизнь Пресвятой Бо-
городицы, сокровенна и ее жизнь в Иерусалимском храме. Преда-
ние говорит, что, возрастая в любви к Богу, пищу она принимала из 
рук Ангела. 
 
Праздник посвящения Девы Марии Господу существовал еще у 
древних христиан, а св. царица Елена построила храм в честь Вве-
дения во храм Пресвятой Богородицы. 

 
Пречистый храм Спасов, многоценный 
чертог и Дева, священное сокровище сла-
вы Божия, днесь вводится в дом Госпо-
день, благодать совводящи, яже в Дусе 
Божественном, Юже воспевают Ангели 
Божий; Сия есть селение небесное. 
(Кондак, глас 4-й). 

21 ноября (4 декабря) Двунадесятый праздник 
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 С егодня в окружающем нас мире очень 

много людей неверующих. Значит ли 

это, что они ничего не слышали о Христе? - 

Нет. Значит ли это, что они ничего не знают 

о Церкви? - Нет. Значит ли это, что они ни-

чего о ней не читали? - Нет, не значит. Мно-

гие из них читали, многие разбираются в 

каких-то вопросах церковного устроения, 

но, тем не менее, остаются неверующими. 

Некоторые из них даже явно противятся 

Церкви. Почему так?  

     Греховная натура человека не терпит ни-

чего благодатного. Наше тленное естество 

противится всему, что имеет хотя бы ма-

лость дыхания церковного. Власть греха в 

человеке настолько велика, что слабыми 

человеческими силами превозмочь ее невоз-

можно.      Мы видим, что самому человеку 

вырваться из-под этой власти невозможно.  

     Церковь учит и знает по своему опыту, 

что без призывающей благодати никто 

стать оглашенным, а затем воцерковиться 

не может.  

     Как важно знать это в наших отношениях 

с родными... Здесь часто возникает вопрос: 

Как в процессе нашего оглашения научиться 

правильно себя вести по отношению к 

нашим близким, но еще не верующим лю-

дям? У кого-то мать, у кого-то дети, у кого-

то отец, родственники, друзья, товарищи 

продолжают не веровать. Конечно же, серд-

це невольно скорбит о них, искренне хочет, 

чтобы они познали эту радость, чтобы и им 

была дана эта полнота жизни, которую мы 

теперь имеем. И мы начинаем, засучив рука-

ва, привлекать их к Церкви, совсем забыв о 

том, что позвать в Церковь может только 

Господь. Никогда никому из людей не было 

дано кого-либо призвать к Церкви, если бы 

на то не было воли Божией.  

     Вы спросите:  

     - А как же тогда апостолы, а как же про-

поведники? Ведь опыт церковный свиде-

тельствует о том, что множество выдающих-

ся церковных деятелей с дивным даром сло-

ва выходили к людям, говорили, и они от-

кликались и начинали веровать?  

     - Более того, мы знаем, что Сам Господь 

первым начал эту проповедь. Выходил на 

площадь и говорил. Многие тогда уверовали 

и пошли за Ним. Но все ли? Разве не было 

на той площади людей, которые не отклик-

нулись, которые зароптали на Него и даже 

затаили злобу и зависть? А ведь все одина-

ково слышали одно и то же, однако, одни 

откликнулись и пошли, а другие - нет.  

     Почему так? Может быть, по причине 

характера людей, по злобе одних и доброте 

других? - Отчасти да, но те, кто откликну-

лись, пошли за Господом по причине Его 

милости и призыва. Без призывания Божье-

го, без Божественного касания, без благода-

ти в сердце человека он не сможет даже 

услышать слов проповеди. Слушая, он будет 

противиться им, роптать на них. Поэтому 

совершенно доподлинно известно, что без 

призвания Божьего человеку воцерковиться 

невозможно. В то же время без отклика са-

мого человека на призывающую благодать 

тоже невозможно его оглашение, за исклю-

чением тех особых случаев, когда чрезвы-

чайным действием благодати Господь в од-

ночасье вселяется в сердце человека, мгно-

венно разрывая узы греховной власти, при-

зывает и властно, с любовью привлекает к 

Себе. Такой опыт пережила великомученица 

Варвара, то же было с Савлом, который за-

тем стал Апостолом Павлом. Такой опыт 

пережило немало святых, жития которых мы 

теперь читаем. Но и здесь не одним только 

действием благодати совершилось обрете-

ние человека Церкви. Господь предузрел в 

характере, в глубине каждого из них способ-

ность к отклику и, разрывая узы греха, обра-

тился прямо к этой способности, к сокрытой 

жажде души о своем Боге. В наше время 

большая часть людей, чтобы прийти в цер-

ковь, нуждается в действии на себе двух 

обстоятельств. Первое (это неизменно) - 

участие в них призывающей благодати Бо-

жией. А второе - это участие кого-либо из 

верующих людей, которые оказываются для 

него первыми носителями Слова. Тогда че-

рез них или ими предложенную книгу чело-

век начинает слышать призыв.  

     Поэтому, если мы своих ближних зовем к 

Богу, но при этом чувствуем, что они не 

откликаются, это значит, что Господь пока 

не касается их. Господь пока долготерпит, 

промышляет какими-то особыми Своими 

путями, пока не пробуждая в них отклика 

нам навстречу... Что же тогда? Господь мол-

чит, а я действую! Что из этого получается? 

Многие, наверное, пережили и знают этот 

опыт. В лучшем случае, ничего не получит-

ся. Но, к сожалению, чаще всего получается 

обратное: наш ближний от такого активного 

наставления отвращается, один - на несколь-

ко месяцев, другой - на несколько лет. 

       Все это говорю для того, чтобы напом-

нить вам простую истину Христовых слов: 

"Без Меня не можете творить ничего". Это 

надо всегда помнить, ибо Божиим, а значит 

церковным, становится человек только от 

Бога, и не иначе.  
Священник Анатолий Гармаев  

А рхангел Михаил (кто как Бог) вождь 
небесного воинства. 

Говорят, сатана ставит себе в большую 
заслугу, что заставил живописцев НЕ 
ИЗОБРАЖАТЬ себя поверженным под нога-
ми Покровителя рода человеческого. На 
этой прориси под ногами у Архангела Миха-
ила поверженный Диавол. Когда восстал 
сатана против Бога, говоря "выше звезд 
Божиих вознесу престол мой…, буду подо-
бен Всевышнему" (Ис. 14;13-14), тогда же 
противостал ему Архангел Божий Михаил, 
отвечая: "Кто подобен Богу? Никто как 
Бог!". И разделился тогда весь Ангельский 
мир. 
"И произошла на небе война: Михаил и 
Ангелы его воевали против дракона, и 
дракон и ангелы его воевали против них, 
но не устояли… И низвержен был великий 
дракон, древний змий, называемый диаво-
лом и сатаною, обольщающий всю вселен-
ную, низвержен на землю, и ангелы его 
низвержены с ним. И услышал я громкий 
голос, говорящий на небе: ныне настало 
спасение и сила и царство Бога нашего и 
власть Христа Его, потому что низвер-
жен клевет-
ник." (Апок.12;7-10). 
С тех пор Бог благосло-
вил сего ревностного 
Архангела на участие в 
духовных бранях в каче-
стве Архистратига сил 
безплотных и назвал 
его Михаилом, что в 
переводе означает – 
Кто яко Бог. Кто ра-
вен Богу. 
В книге "Руководство к 
написанию икон святых 
угодников" говорится о 
том, что святой Архан-
гел Михаил 
"изображается попираю-
щим (топчащим ногами) 
люцифера и, как победи-
тель, держащим в левой 
руке на груди зеленую 
финиковую ветвь, а в 
правой руке копье, на 
верху коего белая хо-
ругвь, с изображением 
красного креста, в зна-
менование победы Кре-
ста над диаволом". 
(Академик 
В.Д.Фартусов, Москва, 
Синод.Тип., 1910, 
стр.226). 
Русский Златоуст, Ар-
хиепископ Херсонский 

Иннокентий в назидание писал: "Он пер-
вый восстал против люцифера (сатаны), 
когда сей восстал против Вседержителя. 
Известно, чем закончилась эта война, - 
низвержением денницы (сатаны) с неба. С 
тех пор Архангел Михаил не перестает 
ратоборствовать за славу Творца и Гос-
пода всяческих, за дело спасения рода 
человеческого, за Церковь и чад ее. 
… Посему для тех, кои украшаются име-
нем первого из Архангелов, всего прилич-
нее отличаться ревностью к славе Божи-
ей, верностью Царю Небесному и царям 
земным, всегдашнею войной против поро-
ка и нечестия, постоянным смирением и 
самоотвержением" (Седмь Архангелов 
Божиих, М., 1996, стр. 5-6). 
Память святого Архангела Михаила по 
церковному календарю совершается 8 
ноября (ст.ст.) и 6 сентября (ст.ст.). 
Святый Архистратиже Михаиле, помо-
же мне победити врагов, видимых и 
невидимых, и супостатов воюющих на 
душу и тело мое. И моли Бога о мне 
грешном. Аминь. 
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надо всегда помнить, ибо Божиим, а значит 

церковным, становится человек только от 

Бога, и не иначе.  
Священник Анатолий Гармаев  

Ч то такое пост? Это вре-

мя, когда христианам 

запрещается вкушать все подряд, а 

разрешается есть только опреде-

ленную, так называемую постную 

пищу. Большинство современных 

христиан легко смотрят на эту за-

поведь церковную, считают ее не-

важной - говорят: "Пустяки!" Но 

вспомним Писание: некогда Адаму 

и Еве было разрешено есть все и 

запрещено вкушать плоды только 

с одного дерева - вовсе легкий 

пост. Но вот, Ева дерзновенно про-

тянула руку к запрещенному пло-

ду и съела его, дала мужу - и он 

съел. И что получилось: от нару-

шения этой заповеди, по видимо-

сти легкой и незначительной, по-

гиб весь мир, все человечество. 

Для спасения людей потребова-

лось пролитие на Кресте, до того 

бывшем ужасным орудием позор-

ной казни, невинной и пречистой 

Крови Основателя и Совершителя 

нашей веры Господа Иисуса Хри-

ста... Хороши "пустяки"! Боль-

шинство современных христиан 

так же легко, как на пост, смотрят 

на то, как иногда "страха ради 

иудейска" или по другим причи-

нам заявляют, что они неверую-

щие. А такой же "пустяк" случился 

некогда с Апостолом Петром: он 

тоже на словах только сказал, что 

не знает Человека Того (Мф 26. 

72), не имеет отношения ко Хри-

сту - и получилось ОТРЕЧЕНИЕ. 

Апостол Петр сразу же был ис-

ключен из числа учеников Христо-

вых: Ангел по Воскресении велел 

мироносицам сказать "ученикам 

Его и Петру" (Мк 16. 7), что Хри-

стос воскрес. Из этих слов Ангела 

видно, что ученики остались уче-

никами - и так называл их Ангел, - 

а Петр стал только Петром, был 

исключен из сонма Апо-

столов. Горький плач Апо-

стола Петра, продолжав-

шийся всю его жизнь, и 

строгое троекратное испы-

тание его Христом, когда 

"оскорбе Петр" (Ин 21.17), 

говорят о том, что вовсе не 

пустяк то был, а событие 

колоссальной важности. 

 

Дорогие мои детки! Помните 

всю жизнь эти два события! Отно-

ситесь к своему христианскому 

званию и призванию со всей серь-

езностью. Не нарушайте ни среды, 

ни пятницы во всю свою жизнь и 

никогда не стыдитесь называть 

себя учениками Христа. Не стыди-

тесь Креста Христова и своего 

великого звания, но гордитесь - 

как говорит Апостол, хвалитесь 

Крестом Христовым и званием 

христианина. 

Пост, как уже сказано, есть время, 

в которое Церковь повелевает вку-

шать только постную пищу. Это 

воздержание от пищи скоромной 

есть пост телесный. В телесном 

посте наиболее верные христиан-

ские семьи наставлены. Однако, 

будучи наставленным в телесном 

посте и строго его соблюдая, мож-

но не получить от этого пользы 

для спасения души.  

Мы слабы, мало заботимся о 

спасении души, не умеем жить по-

христиански. Вот к этому нас по-

буждает пост - как я уже сказал, 

мирный, но удар по нашей жизни. 

Пост установлен, чтобы отрезвить 

нас, заставить одуматься, пробу-

диться от греховного сна: "Душе 

моя, душе моя, востани, что спи-

ши? Конец приближается!" - вот 

властный, энергичный голос Мате-

ри нашей Церкви во дни святого 

поста. Если мы спали до сих пор 

духовно, не умели жить по-

христиански, то научимся теперь - 

во святые дни поста. Если не начи-

нали еще жить по-Божьи, то 

начнем хотя бы отныне: "Се ныне 

время благоприятное, се ныне день 

спасения" (Ис 61. 1, 2; Лк 4. 19). 

Если теперь не начнем, то когда 

же соберемся? Неужели еще 

дальше будем испытывать 

Божие долготерпение? 

Неужели отважимся ожи-

дать тех страшных ударов и 

потрясений, о которых я 

говорил вначале? Да не бу-

дет этого! "Страшно впасть 

в руки Бога Живаго!" - да и 

смерть у каждого стоит за 

плечами...Итак, начнем сей-

 



4  

 

 

Редакция: Главный редактор священник Николай Смирнов; Технический редактор священник Евгений Смирнов 

Адрес: с. Спас-Талица, храм Спаса Нерукотворного, тел. 77-1-22,  otezevgenij@rambler.ru 
 

 

 

Что такое мат? Когда наша 

Россия 300 лет находилась под 

татаро-монгольским игом, в те 

времена народ любил и почи-

тал Матерь Божию, Матерь-

Церковь, свою мать, мать-

землю, мать-Родину. И захват-

чики знали: кого и что русский 

народ почитает к старались 

специально нанести оскорбле-

ние им. Матерные слова они 

направили против Матери-

Церкви, против Матери Божи-

ей. 

  Сейчас матерный язык слы-

шен везде, начиная от семьи 

до улицы, до транспорта, даже 

до людей, имеющих какую-то 

власть. Так привыкли, что для 

связки слов употребляют ма-

ты, они у этих людей через 

каждое нормальное слово зву-

чит. Это сатанинский дух. 

Когда мы слышим, что чело-

век матом ругается, если есть 

возможность, должны ему ска-

зать, чтобы не употреблял та-

ких слов. А чтобы не повре-

дить своей душе, если он не 

слушает нас, лучше отойти от 

зла. Как сказано: 

"Отвращайтесь зла, прилеп-

ляйтесь к добру" (Рим. 12,9). 

Все, кто матом ругался, попа-

дают в ад и там, в огне будут 

висеть за язык. Нам Господь 

уста дал не для того, чтобы 

диавола прославлять, наша 

речь должна быть чистой. Мы 

должны хвалы возносить Гос-

поду и Матери Божией. Если 

есть страсть к матам, то надо 

покаяться, и Господь поможет 

освободиться от них. 

Однажды Ржавчина похвастаться решила: 
– Я, знаете, большая сила! 
Не что-нибудь – железо разъедаю, 
Такой могучей хваткой обладаю! 
Хозяйству приношу огромный вред! 
Тут Нравственная гниль её спросила: 
– А души, души разъедать умеешь? 
– Нет. 
– Ах так! Чего ж ты языком звонила? 
А я вот души разъедать могу. 
Не лгу. 
Когда найду ущербную натуру,  
То тут уж не ударю в грязь лицом! 
Забудет человек про совесть, про культуру, 
Ворюгой станет, хамом, подлецом. 
Ну, что ж ты, милая, поглядываешь мрачно? 
Теперь уж ясно, кто из нас сильней! 
 
И мы, пожалуй, согласимся с ней: 
Хоть зла немало причиняет ржавчина, 
Духовная коррозия страшней! 

 

Евангелие от Марка 
Долгое время я читала Коле и Ване 
Библию в переложении для детей. И 
вот, наконец, решаюсь на чтение 
Евангелия от Марка в Синодальном 
переводе. Заранее, как к уроку, готов-
люсь к объяснению непонятного и 
совместной беседе о прочитанном. 
Перед началом чтения подготавли-
ваю почву:  
—Сегодня мы с вами начнем читать 
настоящее Евангелие. Раньше мы 
читали только детское. Но теперь вы 
уже большие и мы будем читать 
Евангелие от Марка. Почему оно так 
называется, от Марка? Правильно, 
потому что его написал евангелист 
Марк  
Я читаю совсем небольшой кусочек, 
опасаясь, что детям будет непонятно, 
сложно и может быстро надоесть. По 
ходу чтения поясняю непонятные 
слова и выражения, потом беседуем о 
прочитанном. Наконец я закрываю 
Евангелие и встаю из-за стола. 
Неожиданно для меня маленький 
Ваня просит:  
—Читай, бабушка, дальше.  
Поколебавшись, читаю еще немного, 
объясняю, беседуем, и я снова встаю 
из-за стола:  
— Ну, на сегодня хватит.  
К моему удивлению, Коля горячо 
протестует:  
— Нет! Нет! Ну, пожалуйста, читай 
еще!  

Ваня властно говорит:  
— Читай!  
Читаю в третий раз. Объясняю. Ре-
шительно закрываю Евангелие и 
встаю из-за стола. И тот и другой вы-
ражают бурное неудовольствие. Коля 
даже стонет:  
— Ну почему так мало?  
Примерно за один летний месяц 
нами было прочитано все Евангелие 
от Марка.  

Страх наказания 
 — Коля, ну какой же ты непослуш-
ный! ругаю я не в меру расшаливше-
гося внука и от возмущения припеча-
тываю: — Ты, наверное, и родился 
таким непослушным!  
Некоторое время Коля удрученно 
сопит, но вдруг с воодушевлением,  
— А я знаю, бабушка, кто родился 
послушным!  
—Кто? —бурчу я сердито, с трудом 
подавляя желание продолжить свои 
нравоучения.  
— Бог, — торжественно оглашает 
свою догадку Коля.  
Мы оба смолкаем... 

Молитва 
Перед завтраком все встают на 
молитву. Ваня, усевшийся было 
перед тарелкой, сползает со стула 
для молитвы и сразу замечает 
непорядок: нет дедушки. Он 
громко и тревожно кричит:  
— Дедуска, иди молиться! Мо-

литься надо, дедуска! Молиться!  
Мы замираем: дедушка совсем 
недавно был крещен и никто еще 
не отваживался так явно призы-
вать его к молитве. Но дедушка 
оказывается на высоте: он броса-
ет все свои дела и спешно встает 
на молитву.  

Заступник 
Идем с Колей и Ваней по улице. Я 
на все лады ругаю Колю, который 
в такой трескучий мороз забыл 
надеть варежки и теперь идет, 
засунув руки в карманы, что, во-
первых, некрасиво, во-вторых, 
можно поскользнуться и упасть 
прямо на лицо, как это уже было 
однажды с Ваней, В-третьих... И 
тут Ваня дрожащим голосом всту-
пается за Колю:  
— А зато, а зато... Коля умеет кра-
сиво рисовать!  

Разговоры  

с внуками 


